

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes. ... 2 Ptas.  
Extranjero, semestre. 20  
Número suelto 10 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

REDACCION Y TALLERES Ochoa 2  
ADMINISTRACION: P. Cort. 29  
Teléfono núm. 1243

Palma de Mallorca, Lunes 12 de Diciembre de 1932

DIRECTOR Y FUNDADOR D. JOSE TOUS FERRER

Año XXXIX.—Núm. 12.168

## DEL MOMENTO

### Una casa de Maternidad

El sábado dió en el Ateneo de Palma, su anunciada conferencia el Presidente de la Diputación D. Francisco Juliá, versando acerca de los problemas y proyectos que tiene planteados la Corporación Provincial. Una de las cuestiones más interesantes expuestas por el señor Juliá, en su disertación es el proyecto de crear en Palma una Casa de Maternidad, propósito que sin reserva alguna queremos aplaudir.

Palma necesita una Casa de Maternidad, cuya necesidad ha sido por todos apreciada, tiene una evidente trascendencia benéfico-social.

Tiene esta trascendencia porque resuelve el problema que estos tranques plantea en las familias modestas; tiene esta trascendencia porque los cuidados que se prestan a las madres y a los seres que vienen a la vida han de repercutir luego en beneficio de esos seres, y cuanto contribuya a mejorar la raza, a dar elementos útiles a la sociedad tiene esta trascendencia social que atribuimos a estas organizaciones.

Dispone la Diputación—dijo el señor Juliá—de dos edificios: la Inmensa de la calle de Olmos y el edificio del Puig dels Bous, que pueden ser base de aquella organización, destinando el edificio de la calle de los Olmos para Casa de Maternidad propiamente y el del Puig dels Bous para lugar de restablecimiento, y asilo de los menores.

Esta organización, ha de ser a base de un régimen de amplia libertad para las familias de las que se accion a dicho establecimiento, el cual como hemos dicho ha de diferir del aspecto, régimen y normas de los hospitales. Antes al contrario ha de parecer una casa de familia, una verdadera continuación del hogar.

Este es el espíritu del proyecto enunciado por el Presidente de la Diputación Sr. Juliá en la conferencia que acerca de los problemas y proyectos que tiene planteados la Corporación Provincial, dió el pasado sábado en el Ateneo de Palma, organizador de este curso que tiene la loable finalidad de dar lugar a los que dirigen las administraciones públicas a que se pongan en contacto con la opinión, expresando sus propósitos a fin de que su divulgación provoque siquiera los comentarios del público, comentarios favorables o adversos, que sirven siempre de orientación a quienes por tener la responsabilidad de las administraciones oficiales necesitan conocer la opinión de los administrados.

El plan relativo al establecimiento de una Casa de Maternidad nos parece excelente porque responde a una conveniencia y a una necesidad. No solo aplaudimos el proyecto expuesto por el señor Juliá, sino que deseamos en interés público que cuanto antes sea llevado a término.

Evidentemente el discurso del señor Prieto es el de un político que se desprende de sus vestiduras de líder de grandes multitudes. Este, el sintoma más grato de que la orientación política adquiere tonos de ponderación necesarios si se quiere salvar la economía nacional del desorden anarquista. Ahora bien, ¿renunciarán esas masas, por obra de reflexión, a las locuras que han sido lanzadas por los extremistas? Sin duda la huelga sindical, la táctica de estos extremistas, lanzando al paro sin perseguir otro objetivo que mantener un estado de agitación doblemente lesivo a los intereses de los mismos obreros y los superiores de la Nación, ha perdido aquel vigor que le era característico en los primeros meses. ¿Quién será el que recoja el fruto de este estado de cosas? Porque el programa demagógico es imposible cumplir y el sentido de orden económico familiar, propio de la mujer, ha de intervenir en la política. En el próximo abril, tiene la palabra la Esfinge.

ALVAREZ DE LEON

INSTANTANEA POLITICA

Habla un gobernante

Motivo de todos los comentarios políticos ha sido el discurso de don Inocencio Prieto en Jaén. Los meses de experiencia ministerial, ya no los años, han templado el verbo de este hombre, de tal modo, que el fuego de aquellos discursos de oposición ha quedado en resaca casi sin vida.

En la veloz carrera emprendida el día de abril se ha llegado más allá de lo que los mismos socialistas pedían como inexcusable para su colaboración directa en el poder. Sin embargo, atizadas las masas por los propagandistas, estimuladas todas las pasiones, lo que se ha hecho no basta para su contentamiento. Es preciso frenar. Es preciso restablecer el principio de autoridad y devolverles a un sentido de realidades desbordado por la demagogia.



MADRID.—Del salto al Conde de Riudoms. Ignacio Casado, acusado de haber tomado parte en el atraco. Pablo González Hernández, supuesto autor del atraco. Rafael Castro Morilla, supuesto cómplice en el atraco del Conde Antonio Morales, significado anarquista acusado de cargos graves.

## NUESTROS COLABORADORES

### ¿Vampirismo o felicidad?

Supongo que hay millones de espectadores que envidian a la vampirisa de la pantalla. Siguen, con extraña atención, el sinuoso deslizamiento de su vida, observando las víctimas que produce su magnética personalidad y emocionándose con la ruina que dejan iras de sus pasos.

Estas reglas han fracasado tan frecuentemente, para suerte mía, que yo misma he llegado a considerarme como autoridad en la materia. Una no puede repetir constantemente ciertas acciones, sin absorber temporalmente algo de la personalidad de los personajes que representa. No quiero decir, claro está, que esté en peligro de convertirse en una vampirisa de la vida real, pero es indudable que estoy capacitada para comprender, hasta cierto punto, la psicología de esas mujeres.

Y creo que ninguna de las vampirisas de la Historia conoció la felicidad. Desde Cleopatra hasta Mata Hari, todas y cada una de ellas tuvieron un trágico final. Durante sus vidas no supieron de esa tranquila felicidad que es prerogativa de las personas sencillas. Esto me convence de que las cosas más simples de la vida son las mejores y que la felicidad sólo es cuestión de apreciación.

Han existido mujeres que hicieron vacilar imperios y que derribaron tronos. Ciertos, sus nombres perduran mientras que el de millones de mujeres, cuya vida fué dedicada a producir ha de encontrarse en el hecho de poder legar nuestro nombre a la posteridad. Dudo de que una de estas mujeres, cuya vida fué dedicada a producir la ruina entre los hombres, no hubiera preferido la paz y el afecto de un solo hombre que la amase sinceramente y a quien ella correspondiese con el mismo cariño.

Mata Hari vivió brillantemente, y dejó tras de ella la ruina y la desilusión. Oficiales y caballeros, olvidadas, Mata Hari pudo pisarlo a su antojo la confianza que en ellos se había depositado y destruyendo sus vidas. Hombres de alta y baja alcurnia cayeron víctimas de sus encantos. El cierto modo tuvo al mundo bajo sus pies. Pero el mundo dá muchas vueltas. Mata Hari pudo pisarlo a su antojo. Lo hizo y cuando en la grisácea mañana llegó su fin ignominioso comprendió que su vida la había malgastado inútilmente.

En las trágicas paredes de su celda en Saint Lázaro, quedó escrito un nombre, el del hombre que había amado según confesó. Tal vez fuese verdad. En ese caso la compadeczo con todo mi corazón y, sin embargo creo que la pena fué el justo castigo a una vida empleada en causar el mal entre sus semejantes.

La mujer dotada de una gran influencia entre los hombres ha de tener mucho cuidado en como emplea

su poder de atracción. Si no lo hace así y solo tiene en cuenta su egoísmo y su placer, verá que, al fin, esta influencia se vuelve contra ella para destruir su vida. No se puede ir por el mundo repartiendo la desgracia y destruyendo los corazones sin escapar al castigo. Más pronto o más tarde éste se cumple inexorablemente y es más amargo cuando mayor fué el delito.

En muchos aspectos compadeczo a la vampirisa, porque con frecuencia es arrastrada por los hombres que la rodean. Y la intoxicante influencia demás puede ser fatal. A todas nos produce por la admiración de los gusta agrandar y la mujer atractiva tiene muchas oportunidades para lograrlo y a menos que sea un espíritu fuerte puede sumirse en su influjo y comenzar la vida que solo termina con su desastre.

Mi experiencia es que la vida sin amor es una cosa horrible. Y la mujer que emplea su personalidad y su belleza con el exclusivo objeto de fascinar a los hombres nunca puede conocer el verdadero amor. Tendrá amores más o menos engañosos, pero al fin se encontrará con un hombre insensible a su belleza y a su amor. Y ese será su castigo...

La Historia nos demuestra la verdad de esta afirmación. Y la Historia no es otra cosa que el espejo de la vida. No hemos cambiado mucho durante siglos, aunque nuestra vida cotidiana ha sufrido constantemente cambios revolucionarios. La mujer moderna que desprecia el verdadero amor y abraza la héctica vida del placer encontrará el mismo castigo que la belleza histórica que obró de ese modo.

La vida del hogar, el afecto de un solo amor, la felicidad de una conciencia tranquila, importan más que la adoración o el deseo de los hombres. Deje que la vampirisa siga su camino, si así lo desea, pero no la envidie. Acaso tenga cosas que las demás mujeres no conozcan, pero recuerde siempre que carece de lo más valioso en la vida. El verdadero bienestar no consiste en la riqueza sino en la felicidad y en la comprensión y ésta son cosas negadas a la mujer que solo busca el placer en la vida.

Aquellos de mis lectores que me hayan visto representar papeles de vampirisa, pueden pensar que los hago con toda naturalidad y por ello deducir erróneamente que en la vida real también soy vampirisa. No lo soy. Conozco este mundo lo suficientemente bien para comprender que lo mejor es la felicidad. Y mi felicidad está en mi hogar, con mi marido y mi hija.

MARLENE DIETRICH  
(Reproducción prohibida.)

## CRONICA DE BERLIN

### Nuevos instrumentos musicales

(Para LA ULTIMA HORA)

Todos los años se celebra en la capital del Imperio alemán la Exposición Radiofónica y en la actualidad se ha clausurado recientemente la correspondiente a 1932, que ha alcanzado un ocasio, sin duda a causa de las novedades presentadas que no se han limitado, como en ocasiones anteriores, a aparatos de radiotelefonía, más o menos perfectos, sino que en la exposición de este año se han podido contemplar verdaderas novedades de las que queremos dar cuenta al lector.

La curiosidad principal fué la exposición de los nuevos instrumentos musicales. En efecto, es preciso recordar que en este tiempo de la ciencia y del arte, a al vez, es donde menos progresos se habían realizado, ya que una de nuestras bandas de música estaban hasta este momento equipadas de igual manera como las bandas de cien años atrás. Aparte de algunos perfeccionamientos de detalle o de fabricación, los instrumentos eran los mismos e iguales los efectos orquestales de ellos obtenidos.

Pero ahora, en virtud del desarrollo alcanzado por la ciencia del sonido gracias a la radiotelefonía, las cosas han cambiado de una manera notable. Y como en otros órdenes, la electricidad trastornará en breve la construcción de los instrumentos de música, basándose en el principio de que las cuerdas,—en vez de resonar directamente como hasta ahora, transformarán sus vibraciones en ondas eléctricas que se transmiten por medio de un micrófono. Gracias a este principio se obtiene una cantidad de timbres musicales en extremo variados y más ricos que mediante la vibración directa de las cuerdas en una caja de resonancia. Y de igual manera es posible modificar la intensidad del sonido.

El año pasado se presentó ya en la exposición de Berlín un piano de Bechstein construido de acuerdo con este principio, pero en la exposición actual se ha podido ver ya perfectamente y construido en serie. Y se admira también otro piano, de Vieling, que ofrece la particularidad de que se pueden acortar o prolongar a voluntad las vibraciones de las cuerdas, cosa que al instrumento un sonido que se aproxima al de la guitarra o

por el contrario, al del órgano. Hubo también en la exposición un violín y un violoncelo eléctricos, que tocaron, en trío, con el piano, ante el público y según parece éste quedó encantado con tales demostraciones.

Hemos de citar igualmente un nuevo instrumento, llamado "trautonium" que se parece a un pequeño armonio, pero con la particularidad de que da unos tonos muy bellos y completamente distintos de los de aquel instrumento, que recuerdan los del violoncelo y el oboe.

Sin duda el instrumento más curioso de cuantos se han podido admirar en esta exposición es el inventado por Therenim, que obtiene los sonidos de las ondas del éter, sin el auxilio de cuerda o de tubo sonoro alguno.

Tal vez el lector recordará que Therenim, un ruso que lo inventó, hizo en varias capitales europeas unas demostraciones sensacionales de tal instrumento, pero ahora éste se ha puesto ya al alcance del público. Se basa en el hecho de que una pequeña estación emisora de T. S. H., cuyas ondas chocan con las de otra estación, produce vibraciones de aire y por consiguiente sonidos.

El aparato, basado en este principio, es poco costoso y se enchufa a cualquier receptor de T. S. H. Su órgano esencial es una varilla metálica a la que se aleja o a la que se acerca la mano, para producir la gama de los sonidos, y también es posible hacer variar el tono.

En una palabra, que pueden considerarse ya caducadas las antiguas orquestas sinfónicas. En adelante los instrumentos serán muy distintos y oportunistas melódicos en los aparatos músicos hallarán sin duda, nuevas oportunidades melódicas en los aparatos electromusicales que la ciencia les ofrece. Esta innovación será, tal vez, mal acogida por los compositores maduros, pero no hay duda de que los jóvenes y los que aspiran a revolucionar el arte, hallarán en ella nuevos motivos de inspiración y mayores facilidades para desarrollar sus ideas.

NOVISMUNDO MORITZ  
Berlín noviembre 1932.  
(Reproducción prohibida.)

## NUESTROS COLABORADORES

### La vacunación contra la tuberculosis

II

Logró Colmette valiéndose de un ingenioso procedimiento de laboratorio cultivar el bacilo bovino de Koch en la bilis, al cabo de 13 años de estudios concienzudos y después de una perseverancia inagotable cultivándolo nuevamente ¡230! veces consiguió, al fin un bacilo incapaz de hacerse nocivo para el hombre, carente de toda propiedad tuberculígena y que confiere defensas contra la tuberculosis, mejor dicho, inmunidad para las contaminaciones naturales o artificiales que el recién nacido puede experimentar. Mucho tiempo hizo Colmette en los animales, inoculó a varios que había antes vacunado y confirmó una vez más la propiedad que confiere la vacuna de inmunizar, infectó con el bacilo de Koch animales de una manera muy distinta de como se inocula el hombre y siempre sus esperanzas de que se inmunizaran los aludidos am-

males se vieron confirmadas en la experiencia y después de una serie muy rigurosa de ensayos experimentales en los que siempre la vacuna se mostró inocua se decidió a aplicarla al hombre.

Los sabios precisamente por serlo, dudan mucho, y así nos dice Colmette con su sencillez que si bien estaba convencido de la inocuidad de la vacuna no se hubiera decidido a aplicarla al hombre si no fuera por Weill-Halle que muy al corriente de sus trabajos le propuso usarla en los lactantes nacidos en la maternidad del Hospital de la Charité de París y allí hicieron las primeras experiencias, diríamos mejor los primeros ensayos, y ciertamente con un resultado verdaderamente alentador.

En julio de 1931, un lactante que estaba fatalmente condenado a tuberculizarse por su convivencia con una



MADRID.—Bombas y proyectiles encontrados en el vertedero de Tetuán de las Victorias por la Guardia Civil

abuela bacilosa fué vacuna. El medio infectante no podía ser más peligroso, este niño fué vigilado escrupulosamente y durante los 5 años y medio a que se redujo la observación no recusó el menor trastorno, vivió perfectamente sano y sin incidente alguno, de 120 lactantes vacunados por Weill-Halle en julio del 21 o junio del 22, 80 pudieron ser vistos en 1926 en perfecta salud y de estos 24 vivieron en un medio sucio, séptico, de refugio de Koch, uno con su madre, dos con sus padres y el resto con familiares enfermos; de 67 niños criados en medios contaminados y revacuados fallece uno de tuberculosis después de estas estadísticas, otras se han sucedido, todos los resultados son hasta el momento alentadores, optimistas, aunque por los pocos años que se viene haciendo la vacunación no se puede afirmar definitivamente. El éxito acompañará indudablemente y le dará a Calmette la satisfacción de cooperar eficazmente en la profilaxis contra la tuberculosis.

Decididamente aconsejamos el uso de la vacuna, afirmamos siguiendo la opinión de los sabios de todos los países su inocuidad y si ejecutamos Alemania podemos decir que el uso se ha generalizado a todos los países civilizados.

¿Como se usa? ¿como se administra? Muy sencillamente y ac más con la ventaja para todos de que es gratuita, con la simple petición médica al Instituto Llorente de Madrid le envía. Su administración es por vía gástrica, en ayunas, media hora antes de dar el pecho o biberón al recién nacido y en los segundo, cuarto y sexto días después del nacimiento, en el tercero, quinto y séptimo, en el cuarto, sexto y octavo, en el quinto, séptimo y noveno, en el sexto, octavo y décimo, días es siempre posible su administración, se mezcla el contenido de un tubo de los tres que hay que administrar, con un poquito de leche hervida en una cucharita, lo engulle el recién nacido, a los dos días otro tubo en la misma forma y hora, después el otro restante el día señalado y ya tenemos vacunado al niño con la B. C. G. y corta la tuberculosis, vacunación que conviene repetir nuevamente al finalizar el primer año y también el tercero, lo mismo absolutamente como se hizo la primera vez.

Es de toda necesidad que la vacunación se haga lo más rápidamente posible, jamás se vacune parados los días que se indican, podríamos ocasionar trastornos al recién nacido acedentes que tratamos de evitar, no por la vacuna, sino que siendo tan fácil la contaminación en los primeros días, al vacunar con la B. C. G. agravaríamos el estado de la criatura, renunciase a la vacunación de no ser hecha en el plazo indicado.

El problema de la lucha antituberculosa

culosa tiene por eje la infancia, sobre todo la primera infancia, tenemos el deber de protegerla, en materia de tuberculosis es importantísima la profilaxis, cuanto mayor es la experiencia adquirida en la lucha antituberculosa, más se impone la protección sabia y racional de la infancia para salvarla de la infección cierta, segura y muchas veces fatal (Araoz Altaro), si la campaña contra la tuberculosis ha de dar resultados positivos y prácticos hay que comenzar por preservar al niño; todos los esfuerzos deben dirigirse a la realización de obras que perservan a los niños de la tuberculosis, según Marías, no hay periodo en la vida que exija más rigurosas medidas profiláticas que la niñez, la profilaxis prenatal no existe, entre nosotros, la familiar tampoco, la social la desconocemos, todas son promesas, todas son ideas, pero realidades prácticas, ninguna. Como este problema no lo senten en España ni unas clases ni las otras, como no creemos ni esperamos ver enfocado este problema me permito aconsejar vivamente como medio profilático real y eficaz la vacuna de Calmette-Guerin, sin perjuicio de lo que la profilaxis social en un muy remoto aconseje o exija. Escritas estas cuartillas nos enteramos con satisfacción que la Generalidad de Cataluña establecerá con carácter obligatorio la vacunación antituberculosa.

DANIEL GARCIA VAZQUEZ  
Médico Tisiólogo y Farmacéutico Militar.  
Palma 8-12-32.

# RAMPER

Ramper tiene una doble personalidad; tan distinta, tan heterogénea, que duda uno y yacila y no concibe en un mismo ser, dos temperamentos tan dispares, dos espíritus tan diferentes. Y es que Ramper no piensa, ni siente, ni cree lo mismo en las tablas que en la vida íntima.

Al hombre de tablas todos lo conocen. A hombre privado, como parte integrante de la sociedad lo conocen muy pocos. El maquillaje—rosto pintado de colores vivos—es el reflejo de Ramper artista: audaz, humorista, inquieto. Su cara, su verdadera cara—facciones duras, definidas, enérgicas—es la definición del hombre mundano y social: tal como es. Entre ambos, entre la carátula y lo natural, entre lo vivo y lo pintado se abre un abismo, grande, insondable, profundísimo.

Bajo el afeite, grotesco, exótico, carnavalesco, se esconde un poco tímida, su verdadera personalidad. Esa personalidad enigmática y desconocida, que no llega nunca plenamente al público. Personalidad interesante por lo ignorada. Personalidad indefinible por lo abstracta.

Como todo lo que existe, como todo lo que es, tiene su algo. Ese algo que puede ser el resumen de toda una vida. Ese algo que es fruto de muchos y muchos años de lucha y de inquietudes y de gloria y de aplausos y de ensueños. Porque no todo es triunfo y éxito en la vida del cómico. Hay algo adverso, que puede aniquilar y truncar una vida. Esas cosas que no llegan al público, porque son un secreto que el artista guardará siempre. Que no se saben nunca.

Se me ha preguntado si Ramper es un amargado. ¿Y por qué? Poco importa que en las tablas ría. Precisamente la vida del humorista, como la

del "clown" es una vida de fingimiento, de embuste, de mentira. Fingir, fingir... He aquí el secreto de sus triunfos. Fingir; he aquí la misma vida.

Ramper tiene fama de escéptico, de pesimista. Y es que Ramper ve con amargura la indiferencia del mundo ante el pasado del artista. Conoce demasiado a ese monstruo que eleva y deprime. A ese monstruo que friamente aplaude y ensalza para la subida, y aplasta cuanto la bajada. Unas veces por incomprensión; otras por envidia. Sabe que nimba de gloria a sus "ídolos", pero no se fia. Porque en la sombra, arteramente, espía para cebarse. Se espera, se desea con impaciencia la caída. Y cuando llega todos ayudan al hundimiento.

Los años pasan. La agilidad huye. El ingenio se agota. Ramper lo comprende, lo ve... y sabe—triste intuición—que no puede evitarlo. Un día, el menos pensado, sentirá en su cuerpo los primeros síntomas de una dolencia o de la vejez. Ese día—fatal, cruel, inevitable—le señalará un camino, el único: la retirada. Último recurso del artista. Y esa es su obsesión. Porque Ramper no es un pesimista, ni un escéptico, ni un fatalista; es un realista. Piensa, calcula, reflexiona. Sabe perfectamente que mueren para el público los méritos contrarios. Por eso no le preocupa el pasado. Ni el presente. Su mirada está fija en el porvenir. Cuando se llega a su edad es muy lógico que se piense en el futuro. Por si llega el día—que ha de llegar—en que las fuerzas físicas no respondan a sus deseos; ese día en que el Ramper meterial caiga abatido, aún contra la voluntad del Ramper espiritual.

Y aún hay más. A su entorno se ha hecho un ambiente hostil. A Ramper

le ha cargado un gran peso la maledicencia popular. Queriéndole encumbrar le han hundido. Claro que alguna vez ha surgido espontáneo el chiste político. Pero ha sido noble, limpio, sin mala intención. Y sin embargo le han atribuido infinidad de cosas que no ha dicho nunca, que son mentira. Le han perjudicado. Es ya muy difícil contrarrestar esa influencia malsana de crédito, al suponer que pudiera herir susceptibilidades. El nos lo ha dicho. Jamás pensó en ello. Y es que se goza martirizando y hundiendo al artista. Triste condición la del cómico!

Que poco ríe Ramper! En la intimidad, el tratante, se conoce parte de ese algo de su vida. No mucho. Porque tiene además la virtud de callar. Pero se ve a la legua su amargura, ante la visión del porvenir... Y es que tal vez Ramper es uno de los pocos artistas que piensan en el ocaso... Que lo ven venir...

Reconozcamos pues el contraste que ofrece la doble personalidad de Ramper. Ese hombre que ríe y juega y atrae... cuando se olvida del otro, del ser real.

J. M. DOMENECH

## ASISTENCIA

### PALMESANA

Esta Sociedad pide en conocimiento de los Sres. socios que no han retornado la participación al billete de lotería de Navidad, que les corresponde, podrán hacerlo en la Conserjería hasta el día 18 del corriente, trascurrido dicho día sin haberla retirado se entenderá que renuncian a ella, procediendo exento de reclamación alguna.

Palma de Mallorca, 12 Diciembre de 1932.—P. A. de la junta de Gobierno. El Secretario, Diego Bullán.—V. B.—El Presidente, Honorato Sureda.

## COMERCIANTES

Recibe usted géneros del Extranjero?

¿Quiere recibirlos con prontitud? Indique siempre al hacer sus pedidos sean entregados:

En Cerbera R. Buxó Labori.  
En Port-Bou R. Buxó Labori.  
En Barcelona R. Buxó Labori. Castaños, 8.

Corresponsal en PALMA, Bartolomé Mulet Berga. Siete Esquinas, 12. teléfono núm. 1.811.

## HUEVOS A 3'30 PTAS.

Se venden frescos y asegurados Calle Baratillo, 11.—CA NA MARIA D'ES HOUS.

## NUESTROS COLABORADORES

# Ley seca y economía

En su reciente conferencia del Ateneo de Madrid, Unamuno, al que nadie puede negar la profundidad de análisis en los fenómenos históricos, ha puesto de relieve la persistente importancia de los factores económicos, los que a menudo determinan los movimientos y acontecimientos de carácter social que los políticos, para satisfacer el afán verbalista de las multitudes, disfrazan con fórmulas dialécticas, pretendiendo reventarlas de móviles morales elevados, desdiciendo el burdo materialismo que es en realidad su móvil principal.

Sin embargo el tiempo se encarga de deshacer irremisiblemente los máscaras "camouflagés": así que por ejemplo ahora resulta que los móviles más eficaces en favor de la llamada "ley seca" o sea de la prohibición del comercio de bebidas alcohólicas en los Estados Unidos, que habían sido disfrazados por motivos morales y sanitarios eran en realidad de carácter económico.

La eficacia de dicha ley a los efectos económicos mencionados ha resultado en la práctica tan discutible y contraproducente que ha llegado el momento de renunciar a ella.

Ahora se reconoce que los americanos siguen bebiendo tanto o más que antes de la prohibición pero pagando más caro, tanto en sentido material como en sentido moral, ya que al amparo de la ley se ha constituido una gigantesca organización que extrae del contribuyente americano cantidades fabulosas que sirven para enriquecer a unos cuantos magnates secundados por un ejército de ayudantes, a cambio de la corrupción más desenfrenada de la que el episodio y el secuestro y asesinato del niño Linberg, sin que hayan aido habidos los autores, constituye un síntoma elocuente.

Los bares clandestinos son hoy más numerosos que las tabernas existentes antes de la prohibición; los Estados Unidos consumen actualmente unas 3.000 millones de litros de bebidas alcohólicas prohibidas al año, o sea un buen porcentaje más que antes de la prohibición.

Por esta mercancía clandestina, los consumidores americanos pagan unos 50.000 millones de pesetas; el Estado gasta además 500 millones para la aplicación de la ley y pierde además unos 11.000 millones de pesetas que corresponden a las contribuciones sobre la fabricación y venta de las bebidas legítimas.

Así, pues, cada contribuyente americano tiene que pagar anualmente un suplemento de 220 pesetas en favor de

los contrabandistas y destiladores clandestinos y este es el verdadero motivo que inspiró la campaña en favor de la prohibición que en realidad resulta ineficaz, pero permite un gran negocio escandaloso.

Para realizarlo no se ha vacilado en dejar sin trabajo a unas 600 mil personas que podían ganarse honradamente la vida en la producción y venta de bebidas alcohólicas legítimas, se causaron en doce años 1.300 víctimas en los conflictos entre la policía y los contrabandistas y 2.500 muertos por intoxicación debida al consumo de bebidas adulteradas.

El número de muertos producidos por alcoholismo que en 1920 era de 12 por cien mil habitantes ha subido hasta 5; el número de suicidas también ha aumentado en crecida proporción. Y se explica que los Estados Unidos se dispongan a derogar una ley perjudicial que bajo pretexto ético, en realidad escondía sencillamente una maniobra económica.

(Reproducción prohibida).

## Automovilistas

El mejor servicio de ENGRASE  
Los mejores NEUMÁTICOS  
Los mejores ACEITES  
Los mejores PRECIOS

## Service Station, S. A.

San Miguel, 236.  
Av. Conde Sallent, 29.  
Teléfono 1917.

## Lonja de Contratación

Abierta la suscripción de mesas de la misma en la Cámara de Comercio, en la Cámara Oficial Agrícola, en el Colegio de Agentes Comerciales y en el Porvenir Agrario.  
La elección de mesas por riguroso orden de suscripción, a diez pesetas mensuales cada mesa.

## MUEBLES

Sin competencia en calidad y precio en Comedores, Dormitorios, Salones, Lámparas de madera y muebles auxiliares.  
Fábrica y exposición, Honderos, 70, Carretera de Lluchmayor.

# LA FILADORA

Con motivo de la Feria de Santo Tomás y Fiestas de **NAVIDAD**

# GRAN BARATURA

Inmenso surtido en GABANES, CAPOTES y PELLIZAS

**FABRICACION PROPIA**

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Impermeables, Trincheras, Reversibles, Plumos, Abrigos impermeables, chalecos, sueters, pullovers, jerseys, blusitas, camisas, corbatas, tirantes, ligas, calcetines, guantes, medias y toda clase de géneros de punto para Señora, Caballero y Niño

MANTAS de LANA TARADAS y SIN TARAS a PRECIOS muy ECONOMICOS

PAÑUELOS de PAYESA 7 y 9/4 GRAN SURTIDO

**INMENSO SURTIDO en LANAS para ABRIGOS y VESTIDOS de SEÑORA**

Sastrería a Medida -- Ropas hechas para Caballero

**Precio Fijo - 65 San Miguel, 67 -- Teléfono 1760 - Ventas al Contado**

# PAGINA DEPORTIVA

## F U T B O L

### El Campeonato de Baleares

El partido Mallorca-Manacor constituyó la jornada más lamentable de la competición.

#### COMENTARIO A LA JORNADA

Con el partido de ayer Mallorca-Manacor se celebraba la penúltima jornada de la primera Vuelta de nuestro campeonato regional.

Esta jornada estaba aureolada de interés por la razón de que en la misma participaba el Campeón Balear, para quien tienen una excepcional importancia los resultados técnicos de todos los encuentros en que debían intervenir tanto él como el Constantia.

Así que se deduce claramente la alta significación que tenía la jornada de ayer.

Porque de no concurrir la circunstancia expresada, hubiera pasado como una jornada de trámite y, por tanto, sin aliciente alguno.

La penúltima jornada de la primera vuelta que sobre el papel objetivo se presentaba placida y sin estridencias, dada la diferencia de calidad técnica que separa a Mallorca y Manacor, ya vimos cómo se desarrolló y que lamentable final tuvo. Y todo por culpa de la incompetencia del árbitro que dirigió el partido.

A nosotros nunca nos ha agradado mortificar a nadie. Pero a veces los hechos o las circunstancias nos han obligado y obligan a tener que entretenernos a trazar unas líneas para comentar espectáculos tan lamentables y tristes como el que se dio ayer tarde en el campo de Buenos Aires.

Pues bien. Con el partido Mallorca-Manacor quedó otra vez más de manifiesto que algunos árbitros del colegio balear no tienen capacidad moral suficiente para llenar un cometido tan delicado y de tanta responsabilidad como es el dirigir un encuentro de fútbol, ya que la cosa debió limitarse a la expulsión del jugador o jugadores que hubiera necesidad, y nunca a dar por terminado el partido, pues ello demuestra falta de moral para proseguir y se perjudica grandemente al equipo que en nada ha faltado y al público que ha pagado para ver un encuentro completo. O sea que el referee debió limitarse a hacer exactamente lo mismo que hizo en el primer tiempo.

Nosotros siempre hemos entendido que la voluntad y la ecuanimidad no les falta a nuestros árbitros. Pero que si tienen tan frecuentes aciagos actuaciones es debido a que no poseen el don inapreciable de frialdad, de serenidad, de moral, que se necesita estar revestidos para que su misión salga airosa y robustecida de prestigio ante los ojos de todo el estamento balompéico.

Mientras esos árbitros que aludimos no hagan acopio suficiente de estas cualidades morales que ahora no retienen — así al menos se evidencia — no será posible que desempeñen con serenidad su delicada misión.

Y si no están animados del mejor propósito para conseguir adueñarse

de dichos atributos, la lógica más elemental aconseja la diplomática renuncia al cargo de árbitro colegiado.

Porque suponemos que ellos estiman y aman al deporte, como todos los demás y no querrán que por culpa suya nuestro balompé se eche a perder.

Y a estos pasos que seguimos, no hay duda ninguna, que vamos derechos a este fatal objetivo.

#### Mallorca, 3-Manacor, 9

El partido jugado ayer tarde en Buenos Aires entre estos dos equipos parecía que debía resultar excelente y ya vimos que no fue así ni mucho menos.

El primer tiempo transcurrió con un juego completamente monótono y desprovisto de todo interés espectacular.

El Mallorca que era el equipo obligado para dar interés, belleza y alegría al encuentro, no hizo nada o casi nada para conseguirlo.

Muy avanzada la primera parte surgió un incidente entre un jugador del Manacor y el árbitro, amonestando éste al capitan. Pero al hacer lo propio el capitán del Manacor, el jugador pronunció una frase despectiva para el referee y entonces éste ordenó su expulsión del campo.

La primera parte terminó sin marcarse gol alguno.

A los pocos minutos de reanudarse el encuentro el Mallorca consiguió tres goles casi consecutivos, todos ellos marcados de sencillos remates, el primero y tercero por obra de Albelá y el segundo por Sánchez.

Y siguió el juego ejerciendo el Mallorca una presión imponente hasta que vino otra incidencia entre jugadores del Manacor y el árbitro al discutirse sobre una falta cometida ante la meta manacorina. Vimos que el árbitro se dirigió a requerir el auxilio de la autoridad gubernativa, sin duda para expulsar a algún otro jugador del equipo visitante que no debió obedecer su mandato.

La cuestión que no sabemos lo que verdaderamente pasó, pero que el árbitro dió por terminado el partido faltado aún veinticinco minutos de juego reglamentario.

Hemos de consignar que hubo unos cuantos jugadores del Manacor que durante todo el partido se portaron incorrectamente con la autoridad del árbitro. Y esto no debe consentirse que pase desapercibido sin sancionarse ejemplarmente.

Ante todo y después de todo, débese velar por el principio de autoridad.

Los equipos se alinearon así: Mallorca: Oliver, Liras, Vidal, Carrasco, Ubeda, Valls, Salvá, Sánchez, Antolin, Albelá y Gomila.

Manacor: Oliver, Riera, Serra, Nadal, Ferrer, Parera II, Sard, Parera I, Marqués, Frau y Pucoví.

Dirigió el partido el colegiado señor Miquel.

dos los servicios de entrenamiento, entendiéndose como tales el colocarse delante o detrás de un vehículo cualquiera a una distancia inferior a 20 metros, así como ir colocado el corredor a un lado del coche. Los comisarios harán cumplir estrictamente este artículo.

Art. 12. El Comisario que pueda comprobar a satisfacción y plenamente un servicio de entrenamiento, procederá a dar cuenta a los señores Juez-Arbitro o Comisario General para la inmediata descalificación del corredor.

Art. 13. Se autoriza que las averías que sufran las máquinas puedan ser reparadas totalmente por mecánicos o particulares, así como quedan autorizados los corredores para cambiar de máquina cuando lo tengan por conveniente.

Art. 14. Los corredores podrán recoger alimento o bebida de cualquier espectral o coche seguidor, en el bien entendido que al facilitarse desde algún vehículo éste deberá hallarse completamente parado, no reanudando la marcha hasta que el corredor haya adelantado por lo menos 20 metros. El corredor que desee aprovisionarse en marcha deberá avisar al vehículo, el cual se adelantará rápidamente lo que crea necesario, parará completamente la marcha y hará entrega de lo que el corredor desee al paso de éste, quien deberá seguidamente avanzar los 20 metros reglamentarios. Los Comisarios pondrán especial cuidado en hacer

cumplir este artículo exactamente.

Art. 15. Seguirá a los corredores el Juez Arbitro, a cuyo coche no podrán adelantarse ninguno de los seguidores. Los coches del Comisario General y del Juez-Volante, podrán adelantarse en cualquier momento, debiendo dejar poseso enseguida, lo mismo los vehículos seguidores que los corredores.

Art. 16. Todo cuanto no esté previsto en este Reglamento, así como cualquier duda sobre la interpretación del mismo, será resuelto por el Jurado de común acuerdo con la Directiva del Club organizador, y siempre bajo la superior autoridad del señor Cónsul de la U. V. E. en Mallorca.

Art. 17. Los premios que se concederán serán los siguientes:

1. 125 pesetas y la banda de Campeón.
2. 90 idem.
3. 70 idem.
4. 50 idem.
5. 40 idem.
6. 30 idem.
8. 20 idem.
9. 15 idem.
10. 10 idem.

Art. 18. Las primas durante el recorrido, serán anunciadas a los corredores antes de tomar la salida.

Palma de Mallorca, 12 diciembre de 1932.—El Secretario, Baltasar Ferrer.

## HIPICAS

### LAS CARERAS DE CABALES

Con extraordinaria animación se celebraron ayer tarde en el Hipódromo de Buenos Aires las acostumbradas carreras de caballos.

El programa constaba de seis carreras, cinco al trote enganchado y una al galope lisa.

A las 13'30 en punto se dió principio a la primera carrera, saliendo vencedor en ésta Condorsado; los colocados fueron Embargado y Dramático.

En la segunda carrera salió vencedor Triana.

Guillón y Paloma fueron os colocados.

Tercera carrera, salió vencedor D'argagnan, colocándose Caisse-d'oré y Chérier de Perles.

Dun le Roi fue el que venció en la cuarta carrera, siendo los colocados Vicinius y Citron Verd.

## POR NUESTROS CLUBS DE NATACION

### El organizador de la «gran prueba»

Si guiendo la tarea emprendida, referente a los trabajos llevados a cabo por nuestros clubs de natación, el que va en segundo lugar por riguroso orden de antigüedad, es el modesto Club España organizador de la gran prueba de fondo, llamada la travesía del puerto.

En el salón secretaría nos recibe el Sr. Valens, que es el espíritu del Club mencionado, Sr. digno de los mayores elogios.

Le exponemos claramente cuales son nuestros deseos: una entrevista para los lectores de LA ULTIMA HORA.

No puedo negarme a ello—nos dice el Sr. Valens—pues este periódico que cuida con gran cariño todas las facetas del deporte, con la Natación se ha portado «excelentemente». Pero como puede Vd. suponer todos los trabajos no pueden recaer sobre una misma persona, así es que llamaré al Sr. Tomás y él podrá darles cuantos detalles quieran Vds.

Mientras llega al despacho el señor Tomas acompañado de varios muchachos entusiastas del más bello de los deportes acuáticos, agradecemos al señor Valens, las frases que ha tenido para con este diario, haciéndole ver que siempre hemos trabajado siguiendo la pauta de apoyar todo aquello que redunde en beneficio de nuestra Roca bajo todos los conceptos, y empieza la entrevista con Tomás y Pedro Munar que son el alma petrea y férrea de la natación del C. España.

—Paralización forzosa de la vida natatoria en el club debido a las obras de reforma y sobre todo a lo glacial de la temperatura.

—Esto no quiere decir que no se haga nada, porque aun nuestros muchachos aprovechando los días de sol, sin reparar en los resultados, se zambullen en el elemento líquido de nuestro azulado mar, ya que no tenemos la

suerte de que en una ciudad turística de primer orden, como es Palma se haya construido una piscina, ya que ella sería de gran provecho para todos los nadadores y un buen negocio para el que la quisiera explotar.

Ya sé que tal fábrica es costosa pero sin embargo miren Vds., cuantas obras se han construido y llevadas a cabo que es seguro que no dan el rendimiento económico que daría la piscina y el grado de cultura física.

Si nuestro club por cuestiones de perentoria necesidad se viera, (como son las obras que estamos realizando y las que se habrán de realizar forzosamente), libre de ellas, una buena parte de nuestro presupuesto se hubiera destinado a la necesaria fábrica.

Y ya que hablamos de piscinas les ruego hagan público el agradecimiento de nuestros muchachos a los periódicos y articulistas que tan tenazmente han tomado cartas en esta cuestión.

—El que haya seguido en la temporada pasada la vida de la natación mallorquina no desconocerá la nuestra. Durante el pasado verano ha sido bastante compleja, habiéndose celebrado casi todos los domingos, partidos de Water-Polo, bien inter-club o bien con otros equipos, con el objeto de tener bien preparado el nuestro, y carreras de piragüas.

Como presidente de la Sección de Natación, figura el Sr. Pascual que actualmente es Vice-Presidente de la F. B. N. A. que puso cuanto de su parte estuvo para dar más empuje a nuestra sección.

—La III travesía del Puerto de Palma, habiendo logrado 30 clasificados conceptos todos como buenos nadadores.

Campeonato 200 metros braza de pecho.

Además el día 17 de Agosto, se celebró un festival de natación entre nadadores catalanes y mallorquines, obteniendo los mallorquines un señalado triunfo en todas las pruebas.

—Los éxitos del Club España, este verano han sido más en conjunto que por separado, sobresaliendo en Water-Polo logrando el segundo puesto en el competidísimo torneo que por azares de la suerte no pudimos lograr el honoroso puesto del primero. El equipo que se presentó en casi todos los partidos que se han celebrado es el siguiente: Capó, Mut, Ausó (B), Ausó (T), Oliver, Tomás y Gómez.

En los campeonatos de los 100 m. braza de pecho, ganó el nadador de fondo Bartolomé Capó, en un tiempo bastante aceptable.

—Harto difícil de contestar tamaño pregunta porque buenos lo son todos si se han de juzgar por su disciplina deportiva y cariño al Club, mejor que por sus triunfos personales.

Quizás Capó T. y B. Ausó, Oliver, Tomás, Mut, Gómez y otros muchos.

—En primer lugar IV TRAVESIA DEL PUERTO; Campeonato de Water-Polo y natación, los cuales competen a la Federación Regional de Natación llevarlos a efecto.

Para el año próximo si es posible, el Club organizará de acuerdo con la Federación, un equipo de natación para que tome parte en una de las pruebas de alguno de los Clubs de la Península.

Se procurará entrenar lo más posible al mayor número de nadadores para fomentar el deporte.

Contamos con un número de socios entusiastas de la natación y es de esperarse se consigan grandes nadadores.

Moviendo a la travesía de nuestro puerto, le de decir que la próxima deseamos que sea un verdadero aiarde de nuestra buena natación o mejor dicho un alarde de natación simplemente, y para ello le comprometemos a Vd. algún artículo.

—Se hará cuanto se pueda.

Inquiridos los procedentes, datos nos despedimos de nuestros interlocutores, agradeciéndoles los momentos de charla que nos han dispensado.

El Lic. AZULLEJO  
Palma—Diciembre de 1932.



**¡Hágase simpático!**

El hombre de negocios tiene que cuidar su presentación. Para que se le abran las puertas, necesita cultivarse la simpatía de los demás. Nada, en cambio, tan poco agradable como al recibir una persona y estrechar su mano, tener que sufrir que le vicie la atmósfera con las emanaciones de su TOS y de sus estornudos... Uno está impaciente porque se marche.



Cuide sus resfriados; evite sobre todo la TOS, que los delata. Lléve siempre en el bolsillo un remedio eficaz y cómodo, como las PASTILLAS del Dr. ANDREU. Van tan bien presentadas y tienen tanto prestigio, que son el medicamento de la distinción. Calman la TOS en el acto, por fuerte y crónica que sea.

## PASTILLAS Dr. ANDREU

UNA PESETA LA CAJA!

### GRANDES PRUEBAS CICLISTAS

### Campeonato Baleares fondo carretera 1932

Se corre el domingo sobre un recorrido de 120 kilómetros.

#### REGLAMENTO

Artículo 1.º La entidad deportiva "Club Ciclista Mallorca", domiciliada en la calle de Unión 3 y 5 de Palma de Mallorca, organiza el Campeonato de Baleares fondo en carretera 1932, para el día 18 de diciembre en curso, contando con la consiguiente autorización de la U. V. E., por cuyos Reglamentos se regirá la prueba.

Art. 2.º Podrán tomar parte en este Campeonato todos los corredores regionales que posean Licencia de la U. V. E. expedida en el corriente año.

Art. 3.º Los derechos de inscripción serán de una peseta, debiéndose declarar, en el momento de inscribirse, el Club y la marca de bicicletas que defienden, o si, por el contrario, lo hacen con carácter independiente.

Art. 4.º Las listas de inscripción estarán abiertas en el local social del Club organizador de 2 a 6 tarde, hasta el sábado víspera del Campeonato, en que será cerrada definitivamente.

Art. 5.º Los corredores deberán hallarse equipados a las 7 de la mañana en el local del Club Ciclista Mallorca, donde se les harán las observaciones pertinentes y se les colocará el respectivo dorsal, saliendo acto seguido neutralizados por las calles de la Unión, Riera, Rambla, Olmos, San Miguel y Plaza de la Conquista hasta la meta de salida, la que estará situada al co-

mienzo de la carretera de Sóller.

Art. 6.º Una vez pasado lista, el señor Juez-Arbitro hará alinearse a los corredores, dandoles la salida oficial a las 8 en punto.

Art. 7.º El recorrido será el siguiente: Palma-Sóller-Dejá-Valldemosa-Palma (Plaza Conquista y Avenidas, siempre por la derecha, hasta la carretera de Inca) Santa María-Buñola-Palma, entrando por las calles de San Miguel, Cecilio Metelo, Rambla, Avenida del Marqués de la Cenia y en trada al Velódromo por el sitio acostumbrado, terminando al llegar a la meta. Total 110 kms.

Art. 8.º La carrera se dará por terminada cuarenta minutos después de la llegada a la meta del primer corredor, quedando clasificados todos los que lo hagan dentro de este tiempo.

Art. 9.º El Club organizador no se hace responsable de los accidentes que pudieran causar o ser víctimas los corredores. Así mismo se reserva el derecho de aplazar o suspender la carrera si circunstancias de tiempo o fortuitas lo hiciesen necesario, sin que por este motivo se le pueda hacer reclamación de ninguna clase.

Art. 10.º Cada corredor tendrá derecho a inscribir un coche seguidor, en el cual deberá ser reservada sin excusa alguna una plaza para un Comisario.

Art. 11. Quedan totalmente prohibi-

# HERNIA DOS

Cúrense como estos señores

Ibiza, 22 de Noviembre de 1932. Sr. D. C. A. BOER, Pelayo, 38, Barcelona. Muy Sr. mío: Curado ya de la hernia que sufría y como prueba evidente de ello declaro que hace ya más de un año que no llevo ningún aparato, le autorizo a publicar tan feliz resultado, que debo al excelente Método C. A. BOER. De Vd. agradezco amigo y s. s. Quinino Cervera, Subalterno de la Estafeta de Ibiza, (Balears).

Barcelona, a 3 de noviembre. Señor don C. A. BOER, Pelayo, 60. Muy señor mío: Tengo la satisfacción de participarle que con los aparatos y siguiendo su excelente Método, he obtenido la curación completa de dos hernias que sufría y de las cuales me he librado gracias a sus excelentes aparatos, de los que he quedado muy satisfecho. Le doy el permiso para hacer el uso que quiera de esta carta. Quedándole agradecido, reitero de usted, affmo. s. s., Domingo Tirallo, calle Santa Amalia, 48, Barcelona.

Sóller, 22 de marzo de 1932. Sr. don C. A. BOER, Ortopédico, Pelayo, 60, Barcelona. Muy señor mío: Tengo la satisfacción de participarle que he obtenido la curación completa de mi hernia, con 14 meses de usar sus excelentes Aparatos. Mi conciencia me obliga a autorizarle a que publique esta carta para bien de la humanidad. Ya sabe le queda agradecer su afino, s. s. Jaime Pizá, Plaza de la Constitución, 31, Sóller (Mallorca).

**HERNIADO:** Su caso no puede ser más grave que el que acaba de leer; no vacile más y cúbase su HERNIA como debe. Visite al eminente ortopédico en:

PALMA, únicamente el sábado 17 diciembre (desde 9 mañana hasta 7 tarde) HOTEL ALHAMBRA.

C. A. BOER, Especialista Herniario de París, Pelayo, 38, BARCELONA.

su anulación si lo hubiesen efectuado. Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento y cumplimiento.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Fernando Redondo.

**Una broma de mal género**  
La benemérita del puesto de San Antonio (Ibiza) comunica al señor Gobernador que: el día 9 se presentó en la parroquia de Santa Inés con el fin de aclarar ciertos hechos en virtud de denuncia formulada por Esperanza Mari, prima hermana del Párroco de dicha parroquia, quien se halla enfermo. De las averiguaciones practicadas resultó: que sobre las 22 horas del día anterior tiraron varias piedras a la puerta de la iglesia causando destrozos en las mismas y rompiendo varios cristales. Y, no contentos con esto los bromistas a cosa de las dos de la madrugada subieron al tejado de la iglesia tocando fuertemente las campanas y alarmando al vecindario.

Interrogado Antonio Bonet de 52 años de edad, dijo, que al oír las campanas y creyendo que ocurría algo grave fue a la iglesia no viendo absolutamente a nadie.

Se practican gestiones para dar con el autor o autores del hecho.

## Doña María Segura Llopart

Falleció hoy a las diez en Inca, a las 49 años

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su afligido esposo don José Forteza, hijos María, Pedro y Francisco, hijo político José Barber, hermanos políticos y demás parientes participan a sus amistades tan sensible pérdida y les suplican asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar esta noche a las 7.30 y al funeral que se celebrará mañana a las 9.30 en la parroquia de Santa María la Mayor de Inca.

Casa mortuoria: San Bartolomé, 43.

No se invita particularmente.

## Informaciones

**El día de Navidad abrirá el comercio hasta las dos de la tarde**

El Jurado Mixto del Comercio de la Alimentación, ha publicado el siguiente edicto:

"Por el presente se hace público para conocimiento de todos los señores patronos sujetos a la jurisdicción de este Jurado Mixto y del público en general, que deseoso este Jurado de dar facilidades al público en general, en sesión celebrada el día de ayer, acordó por unanimidad autorizar a los comerciantes de su jurisdicción para que el Domingo día 25 de los corrientes (día de Navidad) puedan permanecer abiertos hasta las 2 de la tarde.—Palma de Mallorca 10 de Diciembre de 1932.—El Presidente, Fernando Pou."

### Asuntos Municipales

Ha visitado al alcalde Sr. Jofre el Presidente de la Sociedad Rotary-Club de Mallorca el abogado don Jaime Enseñat, haciéndole entrega de una instancia, acompañada del plano correspondiente, para la construcción de un palomar, site en la Muralla de "Mirador", que la expresada entidad regalará en su día a la Ciudad, poblada de palomas.

El Alcalde, agradeció por adelantado al Sr. Enseñat dicho obsequio, en su nombre y en el del Excelentísimo Ayuntamiento, suplicándole haga extensivo el agradecimiento a los Sres. que integran el Rotary-Club de Mallorca.

Ha estado en el despacho de la Alcaldía, el dueño del nuevo establecimiento "Hostería Triana" cuya inauguración ha de tener lugar el próximo miércoles, al objeto de invitarle a dicho acto.

### Paro general en Ciudadela

El Alcalde de Ciudadela ha telegrafado al señor Gobernador que, el sábado por la mañana se declaró en aquella ciudad el paro general que terminó sin incidentes a las doce del mismo día.

### Audiencia

**Sentencia de divorcio**  
Defendido por el abogado don Fernando Pou y representado por el procurador don Luis Terrasa, ha obtenido don Gabriel Nebot Morey (a) Bosco, de Son Servera, sentencia de divorcio vincular en pleito con su esposa doña B. Ll. V., fundado en la separación de hecho durante más de tres años.

### Oposiciones a Oficiales terceros

Conforme se había anunciado, esta mañana se ha constituido el Tribunal ante el cual se ha presentado, para practicar el ejercicio escrito el opositor don Pedro Munar y Llabrés, el que oportunamente no pudo realizar, a causa de enfermedad.

### Asociación de Funcionarios Provinciales de Baleares

En la sesión celebrada por la junta directiva de esta Asociación el día 9 del corriente se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesión anterior.  
Se dió cuenta de una instancia de los médicos de la Beneficencia provincial solicitando su ingreso en la Asocia-

ción acordándose fueran admitidos. También se dió cuenta de las gestiones realizadas por el Diputado Cortes y Presidente de la Diputación provincial de Baleares señor Juliá y los Diputados señores Carreras y Jaume para que pronto pueda discutirse en las Cortes el proyecto de Ley de Bases de los Funcionarios de Administración Local, acordándose por esta Junta que enterada y al propio tiempo hacer constar en acta el agradecimiento a estos señores.

### Libramientos pendientes de pago

Para mañana día 13, han sido señalados los siguientes libramientos: Don Raimundo Moragues; señor Jefe Depósitos Sementales; don Gabriel Oliver Mulet; Banco de Menorca; don Bartolomé Juan Serra; don Francisco Aguado; don Miguel Singala; don Vicente Tejeda y don Francisco Manrique de Lara.

### Un partido que acaba mal

A las 16.30 horas del día 11, en Buñola, al terminar el partido de fútbol celebrado en aquel campo entre los equipos "Olimpico" y "Buñola", parte del público intentó agredir al jugador del Olimpico, Jaime Maimó Cantarellas, de 17 años, lo que pudo evitar de momento la guardia civil, mas, al ver el referido jugador que la fuerza contenía al público se escapó corriendo hacia el auto que había conducido al team, lo que visto por algunos jóvenes corrieron tras él consiguiendo alcanzarle y pegándole con una piedra a la cabeza.

Uno de dichos individuos Jaime Negre Gamundí, que fué quien pegó con la piedra fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

### Los estudiantes de la Escuela de Comercio

Esta mañana los alumnos de la Escuela Profesional de Comercio de esta ciudad se han negado a entrar a las clases, empezando las vacaciones de Navidad.

A la hora de cerrar nuestra edición se hallaban reunidos en el Salón de actos del mencionado centro, todos los alumnos con el fin de tomar medidas, en lo que hace referencia a la supuesta suplantación de cargos a los estudiantes de Comercio.

### Los trabajadores del puerto

El señor Gobernador nos ha dicho que, teniendo noticias de que un grupo de obreros empleados en la carga y descarga de buques se resiste a acatar los acuerdos del Jurado Mixto, ha reiterado las órdenes necesarias a las fuerzas que prestan servicio de vigilancia en los muelles para que hagan respetar dichos acuerdos y presten la asistencia que sea precisa a los vocales de aquel Jurado, imponiendo las sanciones que merezcan los transgresores.

No duda el señor Gobernador que esta medida será suficiente para que los trabajos en el muelle se realicen normalmente conforme a la reglamentación dictada por el Jurado Mixto, estando dispuesto en caso contrario a mandar allí la fuerza que considere precisa.

Si alguien se cree perjudicado, ha añadido, tiene abiertos los caminos legales para recurrir contra los acuerdos adoptados por el organismo encargado de regular cuanto afecte a los trabajos en los transportes marítimos.

### Servicios de la Policía

Esta mañana nos ha dicho nuestro amigo, el Comisario-Jefe señor González, que ha sido destinado a la plantilla de esta ciudad el Inspector de Segunda Clase, recién ascendido, en León, don Antonio Robles Sigosos.

También nos ha manifestado que los pintores y empapeladores han anunciado la huelga para el día 19 en vista de no haber sido atendidos en las peticiones que hicieran a los patronos. Y que ha sido denunciado el dueño de un auto por dejarlo abandonado, molestando a un inquilino.

### Noticias del Ejército

La Orden general del día 10 de diciembre de 1932 dice:

Por orden telegráfica del Exemo. Señor Ministro de la Guerra, fecha 6 del actual y aclaraba por otra, fecha 8 se resuelve que los reclutas acogidos al capítulo XVII, pertenecientes al cupo de instrucción que no aprobaron el segundo plazo de la cuota, perderán los beneficios del servicio reducido y seguirán perteneciendo al cupo de instrucción, pero cursando baja en el del citado capítulo XVII y alta en el mismo cupo del grupo de haberes, no debiendo sufrir sorteo supletorio en las Cajas de Recluta las que procederán a

Notas del Carnet PERSONALES  
Días pasados ingresó en el Noviciado de las Hermanas de la Sagrada Familia, Asilo del Temple, la señorita Maria Juan Bonet, natural de San Lorenzo.

La ceremonia se efectuó en el templo de dicho Asilo, siendo apadrinada por la señorita Magdalena Oliver.

\* Guarda cama delicadamente enferma, desde hace unos días, la señora doña Juana Nadal Morell esposa de don Antonio Palou Crespi.  
Le deseamos una pronta mejoría.

\* Ante la Audiencia ha prometido el cargo, el joven Abogado don Félix Mons marqués.  
Le felicitamos.

## TEATRO BALEAR CIRCLO

La mejor Compañía que actúa en Europa

## JENNY & PICCOLO

Los elefantes sabios  
Equilibristas - Músicos - Acróbatas - Peluqueros

## Los 2 Willos

Sensacional y emocionante acto aéreo

## Familia Frediani

5 caballos - 7 personas  
ROHANRAD

## The Salvatori

4 señoritas - Las muchachas de goma  
SILAGHI TROUPE

## Pompoiff y Thedy

5 personas - Famosos barristas  
Los mejores clowns del mundo

Completarán el programa otras notables atracciones

Sábado 17 Diciembre a las 9 noche  
Debut de la Compañía



### RE VIAJE

Esta mañana han llegado en el correo de Alicante e Ibiza don Juan Mesos, don José Bernabé, don Pedro Coll, don Tomás Moralejo, don Juan Esteva y don Julián Blancas.

\* Esta mañana ha llegado de San Fernando, nuestro amigo, el Auxiliar de Oficinas y Archivos de la Armada don Emilio Navarro.

\* Tienen esta noche decidido viaje para Barcelona don Gabriel Rubio, don Jaime Sitjar, don José Puig, don Jaime Espinosa, don Eduardo Lassala, don Miguel Badia, don Vicente Euseñat, don Claudio Pomar y don Manuel Sánchez.

Igualmente piensa embarcar nuestro amigo el Diputado a Cortes don Alejandro Jaume.

### LA FILADORA

Confecciones para caballero. Gabanes, Capotes, Pellizas y Trajes a PRECIOS ECONOMICOS

### RELIGIOSAS

PARA MAÑANA SANTORAL.—Sta. Lucía, virg. CUARENTA HORAS.—Continúan en San Felipe Neri, en honor de Nuestra Señora de Guadalupe. A las 6 Misa cantada y Exposición del Santísimo. Por la noche a las 6 y cuarto Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

### MARITIMAS

ENTRADAS.— Con el pasaje, valija y carga ha llegado esta mañana de Alicante e Ibiza el "Mallorca" capitán don Francisco Sastre.

De Génova el vapor inglés "Lavenbrugge".

De Marsella el "San Bernardo" patrón don Pedro Díaz.

De Génova el vapor inglés "Brundenburg".

DESPACHADOS.— Con el pasaje, valija y carga saldrá esta noche a las 9 para Barcelona el "Ciudad de Palma" capitán don Mateo Seguí.

Para Londres el vapor inglés "Brandenburg".

TIEMPO REINANTE.— Palma: Calma, mar llana, cielo despejado.

### NO LO DUDE... ARROZ «SOS» SIEMPRE EL JMEOR

**De Teatros**  
PRINCIPAL  
Esta tarde se pondrá en escena la comedia de Jordan de Urries "Ecos de Sociedad".  
Por la noche estreno de la divertidísima obra "Engañala Constante (Ya no es delito)".  
LIRICO  
Ayer domingo se despidieron de nuestro público las atracciones Ascensión Pastor, La Goyesca y Ramper que tan brillante actuación han realizado en el Lirico.  
En todas las sesiones celebradas

Se necesita muchacho de 14 a 16 años, con buenos informes. Comado «La Riojana». Avenida Conde Sallent, 31.  
**ACEROS POLDI**  
entregas inmediatas. Para encargos y detalles a su representante P. MUNYER LLOPORT.

# La política en Mallorca

EN ALGAIDA.— Mitin de afirmación izquierdista.

El pasado último tuvo lugar en el local social del Partido Republicano Radical-Socialista, un acto de afirmación izquierdista, al que asistió numerosa concurrencia en la que abundaban las mujeres.

Presidió el acto el vicepresidente del comité local, Pedro Capellá, que al presentar los oradores hizo ver la importancia que significa para la República, el que la juventud, (aludiendo a los que tenían que disertar) haya decidido incorporarse a la política para darle una vitalidad y un dinamismo hasta ahora desconocido.

El secretario el comité local, Pedro Lluull, quien atacó al caciquismo mallorquín, que no tan solo tiraniza nuestra personalidad política, sino que acaparando el Comercio imposibilita el que el payés pueda vender sus frutos y adquirir el producto de sus desvelos.

Habló el estudiante de Derecho, Carlos López, quien trató el alcance de la Reforma Agraria. Esa reforma —dijo— es grande, no tan solo por su acierto, sino porque revela que el interés de los gobernantes por el pueblo, ha dejado de ser una eterna promesa. Se extendió luego comentando toda la labor social que ha realizado la República, y acabó diciendo que la República llevó consigo el triunfo de la Justicia, y que si las derechas pretenden desvirtuar esa afirmación es porque entienden por justicia la exclusiva defensa de sus privilegios.

Habló después el estudiante del Magisterio Profesional, Antonio Roselló, disertando sobre el tema del pacifismo haciendo ver de una manera elocuente la necesidad de que la paz sea un hecho entre los hombres, de que los conceptos de fraternidad y humanismo dejen de ser una palabra para convertirse en patrimonio de todos los estados y de todos los pueblos.

Con un hermoso canto a la paz y a un recuerdo a Galán y a García Hernández ante el segundo aniversario de su muerte, terminó el señor Roselló.

A continuación levántese a hablar el también estudiante del Magisterio Profesional, Ataulfo del Hoy, saliendo en defensa de la Escuela Laica y Unica, haciendo ver que el laicismo es el respeto a todas las conciencias y la Escuela Unica es una forma de iniciar a los hombres según los postulados de la verdadera justicia y un paso más hacia la abolición de las aborrecibles clases sociales. La Escuela Unica ha de ser la base de la fraternidad humana y el aniquilamiento de todos los odios y de todas las diferencias.

Aminó a la mujer para que se solidarice con estas ideas y para que con espíritu renovado sea en su hogar la continuadora de la labor de la escuela.

Cerró el acto el Vicepresidente don Pedro Capellá, agradeciendo a los oradores la labor realizada en beneficio de la República y felicitando al pueblo por la atención prestada durante el transcurso del acto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### Partido Republicano Federal de Marcelino Domingo. — La visita de Marcelino Domingo.

En la reunión que celebró el sábado último el Comité Provincial del Partido Republicano Federal de Mal-

lorca adoptó entre otros el siguiente acuerdo:

Anunciada para el domingo próximo la llegada a esta isla del ministro de Agricultura don Marcelino Domingo, el comité por unanimidad de los reunidos, resolvió invitar a todos los afiliados al partido Federal para que acudan al puerto a recibir al ilustre viajero y encañecer a todos los centros de Palma y a los de los pueblos para que lo hagan con sus banderas respectivas, incitándole a concurrir a todos aquellos actos en los que tome parte el eminente hombre público.

Al adoptar este acuerdo entendiéndolo el comité provincial del Partido Republicano Federal de Mallorca, que la figura de quien será huésped gracioso de la isla, está mas allá y por encima de los matices y discrepancias accidentales. Y lo está, por su innamada ejecución republicana, por sus acrisoladas virtudes cívicas, por sus constantes sacrificios en defensa de la causa común, por su entereza ideológica en las horas sombrías y angustiosas en que permanecían acurrucados tantos neozquierdistas de los momentos triunfales, por sus altas dotes morales e intelectuales que le confieren permamente jerarquía republicana superior a todas las jerarquías transitorias. Por esto el Partido Republicano Federal de Mallorca celebró cordialmente la llegada del gran demócrata y se suma a la satisfacción que el viaje produce al verdadero liberalismo de Mallorca, que, únicamente puede sentirse apartado de quienes han elegido la etiqueta republicana como escabel de inconfesables y subalternas ambiciones o como pabellón que encubra las tradicionales maniobras del caciquismo indígena, pero que se siente fraternalmente solidario en el ideal común con quien, como Marcelino Domingo es una de las más nobles y austeras figuras de la España que nace.

El Comité Provincial del Partido Republicano Federal hace llegar por medio de estas líneas sus deseos a los comités y centros de nuestro partido especialmente a los de aquellas localidades que sean visitadas por el señor Domingo.

Palma 11 de diciembre de 1932. — El Comité Provincial del Partido Republicano Federal de Mallorca.

### Partido Social Revolucionario (Comité Regional)

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

“Este Comité se complace en dar cuenta de una nueva Agrupación que ha quedado definitivamente constituida en Porreras siendo elegidos los siguientes camaradas para los puestos directivos:

Secretario: Clemente Serra Servera.

Tesorero: Félix Amengual Matas.

Vocales: Gabriel Quetglas Moll; Antonio Bover Llaneras, Juan Sastre Vaquer; Andrés Sorrell Ferrá y Bartolomé Bover Mesquida.

Con motivo de la fundación de este Partido hay mucho entusiasmo en la clase obrera, especialmente entre la juventud, la cual se está convenciendo, de cada día más, que hay que hacer la revolución social y que los partidos que actualmente gobiernan la República no han querido hacerla, por cuyo motivo las cosas no han mejorado en nada desde el advenimiento de la República, que está hoy peor que antes, si cabe.”

### EN EL ATENEO

## Conferencia del Presidente de la Diputación

### “LOS PROBLEMAS PROVINCIALES EN EL PASADO, PRESENTE Y PORVENIR”

Anoche ocupó la tribuna del Ateneo el Presidente de la Diputación Provincial don Francisco Juliá, quien disertó sobre el tema “Los problemas provinciales en el pasado, presente y porvenir”.

El acto se vio concurrencísimo, llenándose el salón de conferencias y habitaciones contiguas de destacadas personas de la intelectualidad y de la política.

En la presidencia junto con el conferenciante, tomaron asiento el Gobernador civil Sr. Manent; el Alcalde de Palma, señor Jofre; el Teniente Coronel de Estado Mayor, señor Redondo, representando al Comandante General Militar; el Presidente del Ateneo, señor Pou; el Secretario del mismo, señor Eyaralar; el Inspector Provincial de Higiene, señor Durich y el Concejal señor Ferrer.

Don Nicaciso Pou, Presidente de la entidad organizadora del acto, empezó su discurso de presentación señalando que había guiado al Ateneo al organizar aquella serie de conferencias por las autoridades el objeto de que en aquella casa hicieran patentes las necesidades que a Mallorca y Baleares afectan.

Hace un elogio cumplido de la reciente conferencia que en aquella tribuna misma pronunció el Alcalde de Palma, señor Jofre.

En la segunda de las conferencias de este ciclo — dice — honrará hoy esta

tribuna el Presidente de la Diputación señor Juliá, a cargo de quien estará la disertación sobre los problemas provinciales. Tiene frases de elogio para el conferenciante, por sus sentimientos humanitarios que han hecho la renovación de los establecimientos benéficos en su instalación y trato de los dependientes hacia los desamparados y por su honradez política.

Hace referencia a la carencia de medios que las corporaciones provinciales han sentido siempre hoy más mitigadas por los nuevos estatutos que la República les ha dado.

Señala que en Baleares es donde precisamente más se han sentido estas necesidades entre otros motivos por la personalidad indefinida de la provincia en donde las tres islas en su personalidad bien delimitada sería susceptible de una división de tres distintas provincias.

Termina diciendo que por su energía y voluntad el señor Juliá conseguirá el esplendor que todos deseamos para nuestra provincia, a lo que ayudará — dice — la labor abnegada de los empleados técnicos de la Diputación.

El parlamento del señor Pou fué aplaudido.

El señor Juliá empezó dando las gracias al señor Pou por los elogios a su persona dirigidos que juzga inmerecidos.

Excusa su presentación en la doca casa, siendo solamente un obrero manual acudiendo a la benevolencia de la intelectualidad allí reunida.

Entra en el desarrollo del tema enfocando primero la cuestión de los hospitales.

Lamenta la situación económica de la Diputación que hace que las empresas que inicia sean solamente obra de la voluntad indomable de los dirigentes.

Señala como necesidad inaplazable la construcción de un nuevo hospital que pierda toda aquella historia trágica que hasta hoy han tenido estos benéficos establecimientos.

Mientras — añade — no sea posible la realización cabal de nuestros sueños hemos optado por la mejora de los establecimientos de que hoy disponemos.

Se refiere detenidamente a las mejoras introducidas en el Hospital tanto en lo que afecta a limpieza y trato, como lo concerniente a alimentos.

Están a punto de empazar dice — las obras de construcción de un hospital de infecciosos en la carretera de Valldemosa y dada venturosamente la poca frecuencia de casos pestosos que se registran nuestra provincia podrá ser aprovechado como Sanatorio de tuberculosos.

Hemos empezado ya la construcción de un Dispensario Antituberculoso que facilitará la curación y prevención de la terrible enfermedad estando los dolientes en su propio hogar.

Se proyectaron unas fotografías demostrativas del estado en que se encuentra el Hospital Provincial actualmente; otras de las reformas que se proyectan introducir incluso su nueva fachada de aspecto alegre y hermosa en líneas. También se proyectaron los planos del nuevo hospital de infecciosos.

Invita a todos los presentes a que visiten y fiscalicen el estado en que se encuentran las dependencias del Hospital y el trato que se da a los enfermos para que se convengan de que a pesar de las condiciones que ofrece nuestro benéfico establecimiento son inmejorables sus atenciones.

Pasa luego a tratar de la Casa de Misericordia, cuyo nombre, dice, desde luego ha de desaparecer.

Describe como encontraron aquel establecimiento al hacerse cargo de la Diputación, censurando los medios correctivos y pedagógicos que se empleaban así como la alimentación deficiente que se daba a los asilados.

Explica con toda suerte de detalles el proyecto de educación social que en aquella casa se tiene el proyecto de desarrollar la Diputación en provecho de los desvalidos que allí acuden.

Señala también las mejoras que se harán en el edificio con el fin de hacer perdurablemente grato el recuerdo a los ciudadanos que allí se educaron en su estancia en la Casa.

Se proyectaron fotografías de la Casa de Misericordia, los proyectos de reforma y el nuevo jardín que se instalará en el paseo de la Rambla.

Explica luego el proyecto de la Casa de Maternidad que piensa la Diputación instalar en el mismo edificio de la Casa de la Inclusa.

La Diputación tiene dos edificios que pueden, que deben ser un buen complemento para Casa de Maternidad, me refiero al edificio de la calle de los Olmos (hoy Inclusa) y al del Puig dels Bous. El de la calle de los Olmos reúne, no diré extraordinarias condiciones pero sí buenas para Casa de Maternidad, entendiéndose como tal el que la mujer, en ese estado interesante, desea para ingresar y permanecer hasta su total restablecimiento estando debidamente atendida con una buena alimentación tratada con los medios tecnológicos, comadronas, servitud y demás necesidades que el parto requiere.

Restablecida totalmente la madre,

si ha de continuar en el Establecimiento durante la lactancia pasará a la Casa de Maternidad que llamaremos de segundo grado y será en el edificio del Puig dels Bous que por su situación es adecuada e ideal y donde la madre y la criatura podrán vivir espléndidamente, soleadamente y poder ser de continuo visitada por sus familiares.

Se refiere luego a la forma contributiva que piensa darse en esta provincia por la Diputación.

Necesita, dice, este servicio contributivo un cambio en el sistema recaudatorio y que responda a las necesidades y transformaciones, en sentido liberal que en sí opera la República.

Al contribuyente se le deben dar el máximo de facilidades, que no perjudiquen los intereses del Estado. A cada contribuyente se le debe abrir una cuenta corriente y a medida de sus fuerzas irá depositando cantidades que se descontarán en el valor de los recibos de la contribución. A fin de año se hará la liquidación, si hay sobrante a favor del contribuyente y se anotará a la cuenta del próximo año, o por lo contrario si adeuda el contribuyente se le avisará con tiempo prudencial para que efectúe la liquidación.

Cuando hablo de Mallorca — dice — quiero referirme a Baleares pues entiendo que las necesidades que Mallorca siente afectan igualmente a las otras islas.

No sé lo que puedan haber hecho los otros diputados por Baleares — dice — por conseguir que nuestras carreteras sean mejoradas, solo sé que en el Ministerio y en las Cortes he puesto todo mi interés en lograr los deseos de todos. Los resultados de mis gestiones no fueron lo agradables que esperaba. Tengo el presentimiento de que continuaremos con nuestras carreteras en estado tan lamentable como el que en la actualidad se hallan.

Dice que cree necesaria la autonomía administrativa en la cuestión de carreteras para su construcción y conservación.

Lamenta que haya alusión por cierto — dice — muy cerca del Ministro, que sostiene que nuestras carreteras no dejan de desechar nada.

Habla después del Manicomio del que se ha de ir a la realización completa del proyecto — dice — por el contingente de enfermos que de cada día en aumento acuden en aquel establecimiento, siendo en la actualidad cuatrocientos los alienados que allí se cobijan.

Dice que se han adquirido catorce cuarteradas de terrenos colindantes para construir nueve pabellones y colonias agrícolas.

Se proyectaron fotografías de los planos de los pabellones que se piensan construir así como de la Granja Agrícola anexa al Manicomio Provincial.

Tenemos trazado — dice — un gran paseo marítimo-terrestre y lo afirmo así, porque si bien el paseo es por tierra, va bordeando, sin dejarlo nunca el mar, con un recorrido de 600 kilómetros. Más claro, construiremos este gran paseo, y saldremos del Puerto de Palma con dirección a Levante o a poniente bordeando siempre el mar y pasando por todas las calas, playas y puertos que encierra Mallorca. Con ese gran conjunto tan variado y envidiable que forma la gran variedad de todas nuestras montañas y llanos cuando se besan con el mar volveríamos a apearnos en el mismo punto de partida, o sea en el Puerto de Palma.

Este paseo marítimo estará guarnecido de pinos, tamariles y palmeras y otras plantas propias para desarrollarse en la orilla del mar; construyendo estaciones de auxilio, a distancia convenientes, provistas de botiquín teléfonos y demás auxiliares que se crea conveniente.

Calculen lo que representaría dar la vuelta a Mallorca por tierra besando siempre el mar y pasar por los siguientes pueblos comprendidos en el paseo: Palma, Arenal, Cabo Blanco, S'Estantoy de Lluchmayor, Las Salinas de Campos, Cala de Santanyi, Porto Colom, Cuevas de Manacor, Porto Cristo, Son Servera, Cuevas de Artá, Es Carregadó de Capdepera, Cala Rajada, Cala Camps de Artá, Son Bauló de Santa Margarita, playas de Alcudia y Muro, Puerto de Alcudia, Puerto de Pollensa, Escorca, La Calobra, Puerto de Sóller, Sóller, Deyá, Valldemosa, Esporlas, Banyalbufar, Estalencs, Andraitx, Palma. Además los ramales siguientes: Santa Ponsa, Cala Fornells, Puerto de Andraitx, San Telmo, Puerto de Pollensa, Cala de San



**ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)**

Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito; cura el dolor de estómago, acidez, dispepsia, vómitos, diarreas en niños y adultos, dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

**ESTÓMAGO e INTESTINOS**

Venta en farmacias. Pidan folletto a Laboratorios Saiz de Carlos, Serrano, 30. MADRID

**HOTEL ALHAMBRA VALENCIA**

Confort Moderno. Propiedad y Dirección: BERTRAN Mariana Pineda, 2 (Junto P. de Emilio Castelar)

Vicente, Formentor, La Victoria de Alcudia, Ermita de Betlem (Artá), Puig de San Salvador (Felanitx), Puig de Randa (Algaida).

Hay dos maneras de realizar la obra: una, constituyéndose una cooperativa de todos los propietarios interesados, que radican en el regimiento del paseo, y con la protección de todos los Ayuntamientos y del Estado llevar a cabo el proyecto por su cuenta, por ser los que resultarian más beneficiados. Otra, el que lo hiciera la Diputación provincial con el apoyo de la Banca y la aportación del Estado mediante unas leyes especiales de expropiación total y urbanización.

En cuanto a lo factible de la obra, vamos a poner un ejemplo: por cada 100 metros de fachada del paseo, pagándolo todo el propietario le costaría alrededor de 3.000 pesetas; supongamos que se destine una faja de 100 metros de fondo para solar en venta, le corresponde de gasto por metro 30 céntimos m. cuadrado. No digo nada del valor que sacarán los propietarios de las parcelas de 10.000 metros que componen una fachada de 100 por 100 de fondo porque estoy seguro que se comprará mucho y a precios fantásticos. Téngase en cuenta que una gran cantidad de terrenos comprendidos en el Proyecto, hoy no valen nada, si bien hay algunos que tienen su valor indudable, pero con el proyecto valdrán mucho más.

Invita al Ingeniero señor Parietti a que de una explicación técnica del proyecto sobre un mapa trazado en el encerado.

El señor Parietti dice que el proyecto es fácilmente realizable en parte: ciertos sectores ofrecen dificultades serias debido a que la carretera tendría que trazarse sobre acantilados de más de doscientos metros de altura.

Después de la explicación del señor Parietti, don Francisco Juliá da por terminada su interesante disertación pidiendo a los asistentes benevolencia ya que reconoce que su modestia le impedia ser tan brillante como hubiera deseado.

El señor Juliá fué muy aplaudido y felicitado.

nes, dos cadenas, dos anillos y tres pares de pendientes valorado en unas 250 ptas., que guarbaba en el cajón de una cómoda colocada en su dormitorio.

Anadió que la sustracción debió efectuarse en los días 6 y 7, en que la casa quedó sola.

Por recaer sospechas en un convecno fué puesto a disposición del Juzgado.

PIKMENTINE.—Tinte para el caballo. Todos los colores, del negro carbón y rubio. Se vende perfumería EL ALBA, calle Sindicato.

**Facilidades de pago**

Neumáticos.—Accesorios Aceites y Grasas A. BIBILONI Teléfono automático 1.705: Aragón 14 al 18.

### MAÑANA:

SANTORAL — Se celebrará la festividad de Santa Lucia.

CORREO MARIKITIMO. — A las 7 de la mañana llegará vapor correo de Barcelona.

A la misma hora llegará vapor correo de Valencia.

A la misma hora llegará vapor correo de Ciudadela.

A la misma hora saldrá vapor correo para Cabrera.

A las 5 de la tarde llegará vapor correo de Cabrera.

A las 7 de la tarde saldrá vapor correo para Tarragona.

A la misma hora saldrá vapor correo para Ciudadela.

A las 9 de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.

MERCADO. — Se celebrará en Artá, Montuñi, Llubí y Porreras.

LIRICO. — A las 9 noche. Función de teatro inglés.

BALEAR. — etainmetaoinshrdshlrh PRINCIPAL. — Compañía de comedias Barrón-Galvache.

CINES. — Moderno, Oriental, Principal y Rialto.

**GACETILLAS «LA VENUS BOLCHEVIQUE»**

Ultima novela EL CABALLERO AUDAZ 5 Ptas: ejemplar De venta en la librería José Tous, P. de Cort 29.



**Reumáticos**  
lean esta libro que recibirán GRATIS enviando este cupón a

LABORATORIOS URODONAL APARTADO 718 BARCELONA U. H. 19.

**TEATRO LIRICO** **Viernes 16, DEBUT**

del eminente divo barítono

# Marcos Redondo

CON SU

## Compañía de Zarzuela Española

**AVISO**  
Perdido un perro blanco raza «Lulú» llamado «Chitón» se gratificará su devolución en el Hotel Mediterraneo.





# LAPIZ TERMOSAN

## Moderna embrocación sólida

Preparado en forma de una barrita de facilísimo empleo. Se aplica rápidamente tal como se presenta y sin tener que ensuciarse las manos.



Reuma - Clática Golpes

No ocupa sitio  
Descongestiona sin irritar  
No ensucia  
No tiene mal olor

El **LAPIZ TERMOSAN** es el Revulsivo más práctico y eficaz contra toda clase de dolores y congestiones.



Dolor en las articulaciones Calambres



Anginas Laringitis



Neuralgias Jaquocas



Tos - Catarros - Bronquitis Congestiones



Resfriados - Asma - Pleuresias Congestión pulmonar



Rigidez del cuello Torticolis



Indispensable para toda clase de sports. No ocupa sitio ni es frágil



Fatiga muscular Golpes-Torceduras



Artrismo Dolores de muñeca y brazos Dolores de espalda y riñones

El **LAPIZ TERMOSAN** se vende en todas las Farmacias y Centros de Especificos  
Tubo grande; 4.45 ptas. - Tubo pequeño; 3.- ptas., timbres incluidos

### C. PASCUAL, Médico Especialista

Piel-Sífilis y Vías urinarias

BLÉNORRAGIA. (Purgaciones). Curación rápida y radical.  
SÍFILIS. Aplicación del neosalvarsan 914 y 606 a 5 pastas.  
DIATERMIA. Lámpara de cuarzo-criocauterío, corrientes eléctricas, alta frecuencia, eléctrico coagulación, ayes ultra rojos y foráfrica etc.  
Consulta de 11 a 1 Domingos y estivos de 9 a 11.—ECONOMICA  
PARA OBREROS DE 6 a 3.  
Mesquida 8. (Travesía del Borne)

### RECUERDELO VD.

Para comprar lentes, de CALIDAD, PERFECCION y PRECIO LIMITADO

J. MIRO-OPTICO

Sindicato, 150

### Se ha extraviado

un reloj con letras E. R. y se gratificará el que lo ha encontrado.  
Calle Bonanova, 63 (Terreno). (61)

### ESTANTERIAS

Mostrador y botamen farmacia, buenas condiciones, se venden. Razón: Plaza Sta. Eulalia núm. 10. (62)

### COCINERA

Falta una que sep un poco de Francés, para matrin no extranjero sin hijos.  
Razón: C. Polvorín 21. Terreno, por tres mañanas. (59)

### Se desea

Señora o señorita manicura boudes. Calle de Pelaires núm. 40. (58)

### Incubadora

30 huevos, completamente nueva, perfecto funcionamiento, vendo en buenas condiciones.  
Razón: Plaza Sta. Eulalia 10. (57)

### Teneduría de Libros

Enseñanza práctica, mecanografía y p racticas mercantiles. Informes: Feliu, 15-1.ª derecha de 12 a 13. (40)

### Por ausentarse

Se vende café y tienda comestibles, a 6 kilóatros fuera de Palma, buen negocio. Se dá a prueba. Informar: calle Baliester núm. 17. (59)

### SE VENDE

un caballo para carro. Socorro, núm. 79. (57)

### CHOFER

se ofrece para conducir camión o coche con buenas referencias. Razón: Calle La Soledad n.º 20-4 izquierda. (56)

### CRIADA

Se desea sepa su obligación, servir en reducida familia pudiendo dormir en su casa. Informes: Fermín Galán 72 1.ª dra. (59)

### SE DESEA

un local para sala de fiestas. Razón Plaza Sta. Eulalia, 10. (568)

### PERDIDA

De una máquina fotográfica Kodak. Se dará buena gratificación al que la entregue Plaza Constitución, 74. (60)

### Clinica de Hornillos

se arreglan todas piezas de hornillos y estufas de bencina. Piezas de cambio, calle Fiol, 1. (59)

### NODRIZA

De 37 años, leche de pocos días desea criar en su casa. Calle de Orla-Portol-C'an Tirano. (60)

### NODRIZA

Primeriza, de 26 años, leche de pocos días, se ofrece tanto en su casa como en la de los padres. Informes: Comadrona Nicolau, Porreras. (60)

### NODRIZA

Se desea para lactar en casa de Bibiloni.—Aragón, 14 al 18. (61)

### ALQUILARIA

Primer piso espacioso situado a la Orilla del mar, en el Coll d'en Rebausa. Para informes: Calle Reina Volante, 13. (Hostalets). (45)

### LENCERIA MODERNA

Casa especial en bordados a mano y confección de pijamas, kimonos y ropa interior a medida. Gran variedad en modelos confeccionados, se adapta el género. Calle Sindicato 123, piso 1.º (60)

### «FOGOL»

ECONOMIZADOR DE CARBON Empleado en seco le ahorrará la mitad del consumo de carbón en su fogón. Calefacción Central o Occidental Económica; pida hoy mismo un paquete y prospecto. Calle San Miguel, 163. Hay paquetes desde 0'55 ptas.

Para usos Industriales, obtención del 35 al 50 por 100 de economía pida consulta y se le dará norma a seguir con certificados oficiales. (62)

### Se ofrece

camarero para Hotel, Bar o café, sabiendo preparar toda clase de cocktails, garantiza su trabajo. Razón: Cordelería-10-B. (64)

### CITROEN 5 HP.

3 plazas, recién pintado, tapizado y repasado por ausentarse vende particular a toda prueba. Jafuda Cresques, 24-2-2. (62)

### URGE VENDER

Casa chalet y un solar. Calle Pablo Iglesias, n.º 41, cerca la Plaza de T. ROS. (57)

### Adopte para siempre

Crema JULIETTE 0'50 ptas  
Polvos JULIETTE 0'70 »  
Fajitas JULIETTE 0'90 »  
Fijador JULIETTE 1'00 »  
Seducción JULIETTE 1'50 »  
De venta: en Perfumerías, Farmacias y Droguerías. (57)

### VENDO CITROEN

Cubriolé, 5 HP, en perfecto estado. Informes: Calle Valseca, 18-1.ª de 12 a 2. (58)

### SE VENDEN

puntales siberna, Hostal Mayor. Carretera de Manacor, Palma. (58)

### SE VENDE CASA

bien situada y buenos intereses. Razón: C. Buñola n.º 23, bajos. Enanchel 13. (60)

### Persianas económicas

Fabricación esmerada de persianas, vidrieras, puertas y ventanas, calidad superior. Depósito en existencia de todas medidas. Casa montada con los últimos adelantos.  
JORGE MESTRE  
Despacho y Taller: Santiago Babiloni, 25, cerca del Instituto, Teléfono 1-6-5-4.

### SE ALQUILA

Casa planta baja en Son Ferrerol a 4 minutos, sala cocina, y tierra en tres árboles. Razón: calle Santo Ferrerol núm. 16. (59)

### XEROP PERTUSSINA

Cura toda clase de tussinas, antes de les 24 horas.  
Preu de l'ampolla 4 pesetas.

### PASTILLES PERTUSSINA

Producte nou, per endulsiar la boca, perfumar-la, i aliviar els tipats i catarros bomquials i laringins. Preu de la capsa 0'50 pesetas.  
De venta: an totes las apotecaries de Mallorca.